

<https://doi.org/10.24201/aap.2024.394>

INFORME

Malasia bajo el liderazgo de Anwar Ibrahim en 2023

Malaysia under the Leadership of Anwar Ibrahim in 2023

JAQUELINE BRICEÑO MONTES

<https://orcid.org/0009-0008-9058-0825>

Universidad Autónoma de Querétaro, Querétaro, México

Recepción: 2 de noviembre de 2023

Aceptación: 16 de enero de 2024

Resumen: Anwar Ibrahim se convirtió en primer ministro de Malasia en noviembre de 2022, y desde entonces emprendió una serie de reformas políticas, económicas y sociales para enfrentar algunos de los retos del país, como el lento crecimiento económico tras la crisis de la covid-19, la corrupción y la integración social ante la creciente diversidad étnica, y el debate sobre los derechos humanos, específicamente los derechos sexuales de las minorías LGBTQ+. Malasia también intenta posicionarse regional e internacionalmente, en especial en sus relaciones con China y en su papel diplomático en conflictos como el actual entre Israel y Palestina y en organismos como la ANSEA.

Palabras clave: ANSEA; corrupción; derechos humanos; LGBTQ+; Reformasi.

Abstract: Anwar Ibrahim became Prime Minister of Malaysia in November 2022 and since embarked on a series of political, economic, and social reforms to address some of the country's challenges, such as slow economic growth following the Covid-19 crisis, corruption, and social integration in the face of growing ethnic diversity and the debate on

human rights, specifically the sexual rights of LGBTQ+ minorities. Malaysia is also seeking to position itself regionally and internationally, especially in its relations with China and in its diplomatic role in confrontations such as the ongoing Israeli-Palestinian conflict, and within organizations such as ASEAN.

Keywords: ASEAN; corruption; human rights; LGBTQ+; Malaysia; Reformasi.

INTRODUCCIÓN

Tras ganar las elecciones en Malasia en 2022, Anwar Ibrahim se ha sostenido como un líder reformista y carismático. Su llegada ha traído con un programa político novedoso a partir de diferentes proyectos propuestos, como la economía Madani ('civil' en malayo), la Nueva Ruta de Hoja Energética y el Nuevo Plan Maestro Industrial. Con ello, Anwar espera dar respuesta a los retos internos y posicionar a Malasia como una potencia regional en Asia. Sin embargo, también se ha enfrentado a cuestionamientos en materia de corrupción debido a los cargos que se han realizado al ex primer ministro Najib Razak, así como a Zahid Hamidi, ex viceprimer ministro de Malasia. Mientras que el primero sigue en prisión, al segundo le retiraron los cargos este año.

En materia de derechos humanos, específicamente respecto a las minorías sexuales, el gobierno ha recibido numerosas críticas debido a su respuesta ante lo sucedido en julio de 2023, cuando se canceló un evento en el que dos integrantes varones de la banda 1975 se besaron en el escenario. Estos acontecimientos cuestionan el lugar de las minorías LGBTQ+ en el país debido a que hasta la fecha la homosexualidad es considerada ilegal y es castigada con prisión. Por otra parte, si bien en este año se recibió con entusiasmo la abolición de la pena de muerte para una docena de delitos, la ley aún mantiene esta sentencia para delitos como el tráfico de drogas, que no se consideran acciones graves bajo leyes internacionales. La reforma, de esta manera, mantiene el debate sobre el papel de la justicia y el proceso criminal en el país.

En materia económica, Malasia ha alcanzado un crecimiento estable con un promedio de 4% anual en 2023, lo cual refleja un avance importante después de la crisis de covid-19. Además, con la implementación de los proyectos de la economía Madani, así como el Nuevo

Plan Industrial Maestro, se espera fomentar el crecimiento nacional, disminuir la desigualdad y promover el bienestar entre los malayos.

Finalmente, en el ámbito internacional, Anwar ha realizado esfuerzos en materia diplomática para que el país tenga un mayor liderazgo, con principios de neutralidad, resolución pacífica de controversias, consenso y paz ante diferentes conflictos, como la disputa entre Estados Unidos y China, la crisis en Myanmar, así como el conflicto entre Israel y Palestina.

ELECCIONES Y VIDA POLÍTICA

Después de varias décadas de ser figura de oposición política, en noviembre de 2022 Anwar Ibrahim, de 75 años, se convirtió en el décimo primer ministro de Malasia, el quinto en el cargo en menos de cinco años. La población malaya eligió a un líder veterano con el propósito de darle estabilidad política al país, justo cuando los debates entre raza, religión e inclusión se convierten en temas decisivos, especialmente en un país multiétnico. En materia étnica, actualmente la población malaya comprende 70% del total, con alrededor de 33 millones de habitantes, pero el resto son principalmente chinos o indios (Lovett 2022). Con 82 asientos parlamentarios, Pakatan Harapan o la Alianza de la Esperanza fue líder en la elección, pero se quedaba corto de los 112 asientos indispensables para la mayoría. No obstante, la alianza con la Organización Nacional de los Malayos Unidos (UMNO) permitió una coalición y el eventual triunfo de Anwar.

La elección mostró que la población malaya aún apoya el “statu quo político” en las elecciones regionales, y le otorga al primer ministro Anwar Ibrahim y a su coalición el control de tres estados: Selangor y Penang —dos de los estados más ricos—, así como Negeri Sembilan, que anteriormente mantenía la oposición, el Partido Islamista Malayo (PAS). Sin embargo, Anwar, con más de dos décadas en el ámbito político, también ha estado involucrado en diferentes controversias, con acusaciones de favoritismo hacia la coalición de UMNO y con dos penas carcelarias, acusado de sodomía y corrupción, las cuales Anwar ha afirmado que fueron penas motivadas por intereses políticos debido a que en esos momentos era líder de la oposición (Reuters 2022).

La victoria de Anwar también viene con distintos retos y compromisos. Entre los desafíos se encuentran el avance lento de la economía nacional y de la inflación, en un contexto en donde el país se recupera de la pandemia de covid-19, las tensiones históricas entre las poblaciones malayas, musulmanas, así como las minorías étnicas chinas e indias, la corrupción y el debate sobre los derechos de las minorías LGBTQ+. Con ello, Malasia se enfrenta a una población que demanda reformas económicas y sociales y una reconciliación nacional para mantener la estabilidad política.

Además, las acusaciones de nepotismo se han reforzado debido a que Anwar anunció a principios de 2023 que nominaría a su hija mayor, Nurul Izzah Anwar, como consejera especial del Ministerio de Finanzas. Con el fin de calmar las críticas, Anwar declaró que, al igual que él, su hija tampoco tendría salario. Este tipo de acciones populistas, con el propósito de empatizar con la población, han permitido que su popularidad crezca y que en el primer trimestre de 2023 alcanzara una popularidad de 68% de aprobación en el país (Lemière 2023).

Una vez en el poder, Anwar ha utilizado el término de “Reformasi” para referirse a las reformas que planea llevar a cabo durante su administración. Algunos de sus proyectos propuestos para su mandato son la economía Madani, la Nueva Hoja de Ruta Energética (New Energy Road Map) y el Nuevo Plan Maestro de Industrialización (New Industrial Master Plan-NIMP).

Economía Madani: “empoderar a la población”

En julio de 2023, Anwar lanzó esta iniciativa basada en la noción “Malasia Madani”, que busca representar a la sociedad malaya como civil, incluyente, hábil y con valores como el respeto, el cuidado, la compasión y la confianza.¹ El proyecto, establecido a diez años, tiene el objetivo de lograr el bienestar de la población mediante un diagnóstico de los retos económicos que el país enfrenta a corto y mediano plazos. Para ello, parte de los objetivos son fortalecer la economía nacional y elevar la calidad de vida de los malayos a partir de

¹ Madani es un acrónimo que proviene del malayo y que se compone por seis valores: *keMampanan* (sustentabilidad), *kesejahteraan* (prosperidad), *Daya cipta* (innovación), *hormat* (respeto), *keyakinan* (confianza) e *Ihsan* (compasión).

asegurar una distribución equitativa de los beneficios y conseguir que Malasia se convierta en un líder entre las economías asiáticas (Lee 2023).

CUADRO 1. *Marco político de la economía Madani*

<i>Retos económicos</i>	<i>Objetivos</i>	<i>Políticas y acciones</i>
Corto plazo: • Costo de vida • Pobreza extrema	a) Proyectos en escuelas y clínicas que se encuentren en malas condiciones b) Erradicar la pobreza	a) Desarrollo de infraestructura en las regiones menos desarrolladas b) Generación de empleos con altos ingresos
Mediano plazo: • Crecimiento económico • Inversión	a) Clasificar a Malasia entre las 30 economías más grandes del mundo b) Clasificar entre los 12 primeros países del mundo en el índice de Competitividad Global c) Incrementar 45% los ingresos d) Incrementar 60% la fuerza de trabajo femenina e) Mejorar la posición de Malasia en índices de corrupción y pasar a estar entre los 25 primeros	a) Reestructurar la economía b) Mantener un clima de inversiones atractivo c) Implementar reformas financieras d) Transitar a una energía verde mediante la Nueva Hoja de Ruta Energética

FUENTE: Elaboración propia a partir de Lee 2023 y EY Malaysia Tax 2023.

En general, el proyecto forma parte de una iniciativa para dar respuesta a los retos y necesidades de la población en la siguiente década. Sin embargo, los objetivos parecen muy ambiciosos y simplistas porque implican transformaciones radicales a largo plazo, que incluyen reformular el papel del Estado, el uso y la explotación de recursos naturales y materias primas, así como la estructura económica nacional, en donde la riqueza se pueda generar y redistribuir de manera más equitativa entre la población. Para llevar a cabo estos objetivos a mediano plazo, por otra parte, se requiere un gobierno de coalición estable, que no puede garantizarse en poco tiempo, y cuyos representantes tengan la voluntad y el compromiso para continuar con este programa.

Proyecto: la Nueva Hoja de Ruta Energética

Este proyecto fue presentado en agosto de 2023 y contiene las iniciativas del gobierno para alcanzar su objetivo de emisiones cero en 2050, frente al 26% actual. Es decir, cambiar un

sistema de energía basado en combustibles fósiles por uno basado en fuentes renovables y limpias (Lim y Razak 2023).

La primera fase comprende seis objetivos: tener energías renovables, bioenergía, movilidad verde, eficiencia energética y captura, utilización y almacenamiento de carbono. Para 2050 se prevé que 70% de la energía sea renovable, proveniente principalmente de energía solar fotovoltaica. Además, debido a que el transporte es una de las fuentes de mayor emisión de gases de efecto invernadero, el gobierno está planeando adoptar y crear tecnologías más ecológicas en áreas como la aviación, el transporte marítimo, así como el terrestre.

Si bien este proyecto es vital para realizar la transición energética que se requiere en Malasia, y refleja la voluntad del gobierno para colaborar en materia legislativa, al igual que la propuesta de economía Madani, también ha tenido críticas. Algunas de las observaciones indican que el proyecto no cuenta con pasos específicos, por lo que dependerá de cómo el gobierno lo lleve a cabo. Además, para implementarlo es necesario adquirir derechos de tierras, las cuales pueden ser difíciles de obtener. De la misma manera, también hay incertidumbre acerca de cómo se obtendrán los recursos y cuáles serán los beneficios financieros al invertir en este plan (Skrine 2023).

Proyecto: Nuevo Plan Maestro Industrial
(New Industrial Master Plan-NIMP)

El gobierno de Malasia reveló este proyecto el 1 de septiembre de 2023, cuyo objetivo es llevar a cabo una transformación industrial de 2023 a 2030. A diferencia de otros planes que duran al menos una década, éste se propuso como respuesta a las consecuencias económicas que trajo la pandemia de covid-19 y a los cambios en la administración nacional, por lo cual su periodo es más corto.

El objetivo es sobrepasar los retos en materia de desarrollo manufacturero, especialmente por el declive y estancamiento de este sector en el PIB nacional, sumado al contexto regional ocasionado por las tensiones geopolíticas. Por ello se busca reindustrializar a Malasia a partir de seis objetivos: incrementar la producción económica, crear

oportunidades laborales atractivas, desarrollar nuevos esquemas de colaboración entre empresas, avanzar en la adopción digital, lograr las emisiones cero, así como salvaguardar la seguridad económica y la inclusión. Para lograrlo se busca crear mano de obra calificada con mejores ingresos, fortalecer los vínculos domésticos y las agrupaciones existentes, promover un clima de inversiones atractivo y garantizar un crecimiento equilibrado y sostenible (Tham 2023).

El NIMP se implementará a partir de dos fases. La primera abarca el periodo 2023-2026 con el propósito de lograr una colaboración entre los sectores público y privado, mientras que la segunda fase, 2027-2030, se enfocará en implementar a gran escala los objetivos para diversificar la base económica, fortalecer los vínculos regionales e internacionales y establecer un ambiente de resiliencia económica que permita un crecimiento de largo plazo (Kheong 2023). Se espera que el empleo se impulse con un crecimiento de 2.3% de forma anual para crear un aproximado 3.3 millones de nuevos empleos y que, en el sector manufacturero, los salarios se incrementen 9.6% (Nagarajah 2023).

Al igual que en los otros dos proyectos, faltan detalles acerca de su ejecución y obtención de recursos, pero el plan actual planea mitigar estos problemas al establecer un consejo que supervisará el proceso de implementación. Debido a que Anwar tiene la mayoría en el Parlamento, la sociedad malaya y el sector político esperan que los tres proyectos puedan implementarse para lograr un ambiente de seguridad económica y de bienestar para la población que permita incrementar las oportunidades económicas, los salarios y el nivel de vida en el país.

¿CÓMO DIRIGIR LA CUESTIÓN POLÍTICA?

El partido de Anwar lidera un gobierno de unidad con una decena de partidos, entre ellos el Pakatan Harapan (Alianza de la Esperanza), el Barisan Nasional (Coalición Nacional) y el Bloque de Borneo. Con una agenda reformista, parte de los objetivos del ahora primer ministro ha sido el combate a la corrupción a partir del fortalecimiento de las instituciones y de la disminución de la influencia de los islamistas. A un año de asumir el cargo, Anwar

Ibrahim lidia con el ascenso del Partido Islámico de Malasia (PAS), el cual polariza a la sociedad, y con las consecuencias del escándalo en la que estuvo involucrado el ex primer ministro Najib Razak, de la UMNO, condenado por corrupción en 2020.² Mientras tanto, el gobierno tiene el objetivo de recuperar los fondos perdidos de Goldman Sachs, puesto que los banqueros de esta institución, a partir de una emisión de bonos garantizados por el Estado, ayudaron al ex primer ministro a desviar los recursos.

En 2020, Goldman Sachs había aceptado pagar 3 900 millones de dólares estadounidenses para resolver la investigación penal sobre el papel del banco en el escándalo. Pero el acuerdo se ha enfrentado a disputas y, a principios de octubre, Goldman Sachs solicitó un arbitraje ante la Corte Internacional de Arbitraje de Londres debido a que aún no se llega a un acuerdo con el gobierno de Malasia (*Al Jazeera* 2023b).

También se analiza el caso de Zahid Hamidi, vicepresidente de Malasia de 2015 y 2018, y líder de la UMNO, quien forma parte del gobierno de coalición con Anwar. Zahid fue procesado por 47 cargos criminales y de corrupción, entre los que se encontraban abuso de confianza, soborno y lavado de dinero. En junio de 2023 las autoridades de Malasia congelaron sus cuentas bancarias mientras se llevaba a cabo la investigación. Sin embargo, los cargos fueron retirados a principios de septiembre. Se le concedió la liberación a Zahid, pero los fiscales declararon que ello no equivalía a la absolución, sino que necesitaban más tiempo para investigar su caso “con más profundidad”.

Al ser líder de UMNO, parte de la coalición Barisan Nasional (BN), Zahid es un componente importante del gobierno de unidad de Anwar, formado en noviembre de 2022, por lo que se ha cuestionado si esta gestión de Anwar ha interferido en las cortes a favor de Zahid. Algunos grupos políticos como Bersih (‘limpio’, en malayo) han afirmado que las promesas reformistas de Anwar y su lucha contra la corrupción se ponen en duda. La población también considera que si los que se encuentran en el poder son inocentes, entonces podría pasar lo mismo con Najib Razak. Es decir, que el gobierno tiene un doble estándar al momento de aplicar la justicia (Strangio 2023a).

² Najib Razak, quien fungió como primer ministro entre abril de 2009 y mayo de 2018, fue condenado a 12 años de prisión tras ser hallado culpable de siete actos de corrupción vinculados al desfalco del fondo estatal 1Malaysia Development Berhad (1MDB). Se estima que canalizó 410 millones de dólares estadounidenses a sus cuentas bancarias personales. Sin embargo, el total de lo robado del fondo asciende aproximadamente a 4 500 millones de dólares (*Al Jazeera* 2023b).

Muhyiddin, quien lidera el partido Bersatu y fuera primer ministro de marzo de 2020 a agosto de 2021, ha negado cualquier irregularidad, mientras que otras personas ya fueron absueltas, lo que muestra la incompetencia del jefe de la Comisión Anticorrupción de Malasia (MACC) y del Fiscal General (AG), que se encuentran en el cargo desde la administración anterior.

MINORÍAS LGBTQ+ Y DERECHOS EN MATERIA DE GÉNERO E IDENTIDAD

El 23 de julio de 2023 la banda 1975 canceló shows en Indonesia y Taiwán después de que el gobierno de Malasia suspendiera su concierto debido a que, dos días antes, durante el festival Good Vibes Festival (GVF), el vocalista Matty Healy besó a Ross MacDonald, bajista de la banda, y después comenzó a criticar las leyes “homofóbicas” de Malasia a base de insultos y términos despectivos del país, como un acto de protesta y solidaridad ante la comunidad LGBTQ+.

El show del grupo, que era la atracción principal del festival, fue suspendido debido al “incumplimiento de las pautas de desempeño locales”. Después del incidente, el ministro de Comunicaciones, Fahmi Fadzil, ordenó la cancelación inmediata del festival, el cual duraría tres días, y así dejó varados a los vendedores de entradas, asistentes y a los organizadores a un día del evento (Vochelet 2023).

Ante ello, personas de las minorías LGBT+ tuvieron diferentes reacciones. Por una parte, algunas mostraron su descontento y preocupación ante la respuesta del gobierno por la reducción de espacios amigables para la comunidad y porque se pueden exacerbar las hostilidades hacia esos grupos en el país. Pero otros consideran que las acciones del grupo 1975 fueron radicales, y que quizás procedieron bajo el complejo de “salvador blanco”, con la idea de ayudar a las comunidades, cuando en realidad muchas organizaciones al interior de Malasia ya realizaban acciones en favor de los derechos de las minorías sexuales y de género. Parte de la comunidad consideró que había sido un acto egoísta y realizado posiblemente por intereses publicitarios, y que, en lugar de ayudar, en realidad había puesto a toda la comunidad en la mira del gobierno (Yeung 2023).

Dhia Rezki, activista de JEJAKA, un espacio para hombres gay en Malasia, enfatizó que el incidente ocurría en un momento desafortunado, es decir, semanas antes de las elecciones del 12 de agosto. Esto se debe a que los asuntos relacionados con las minorías LGBTQ+ siempre sirven de chivo expiatorio en periodos de campaña electoral para mencionar, por ejemplo, que los derechos LGBTQ+ son una importación occidental. También agregó que estos acontecimientos se vinculaban con acciones políticas que habían cortado los avances *queer* en el país, incluida, por ejemplo, la orden de prohibición de tener relojes Swatch con temáticas LGBTQ+, es decir, con los colores alusivos a la bandera de la diversidad sexual. “Aunque son incidentes separados, esto confirma la tendencia alarmante de que los derechos LGBTQ+ van en retroceso y es otro intento para restringir la libertad de expresión de estos grupos” (Vochelet 2023).

Los actos homosexuales son ilegales en Malasia y son castigados con hasta 20 años de prisión. En este país de casi 33 millones de habitantes, donde aproximadamente 60% es musulmán, las personas gay y transgénero no son abiertas en su identidad o preferencias sexuales.

Hasta la fecha, de acuerdo con grupos de derechos humanos como Amnistía Internacional (2023), se considera que la población LGBTQ+ sufre persecución y discriminación en la ley y en su práctica. Esto se debe a que, en diciembre de 2022, también se aprobó una ley de la *sharía* (ley islámica) en el estado de Terengganu, que tipificaba delitos como el “intento de sodomía” y la “práctica de hacerse pasar por hombre siendo mujer”, lo cual significa desconocer las identidades transgénero o de género no binario. Por otra parte, el Código Penal Nacional de Malasia, que fue introducido por los británicos, aún tipifica el sexo anal como delito.

Lo anterior muestra que el gobierno de Malasia utiliza la fuerza de la ley para prohibir y penalizar toda conducta fuera de la norma heterosexual y cisgénero. Malasia es uno de los 67 países que criminaliza la identidad sexual y de género fuera del marco binario. El discurso gubernamental considera que este tipo de leyes no buscan “castigar” a los individuos sino más bien llevarlos al “camino correcto” (HRW 2022).

La diversidad sexual en Malasia se enfrenta a una multiplicidad de retos, porque la homosexualidad es considerada ilegal y porque las personas de la comunidad LGBTQ+ son

juzgadas inmorales y tratadas como perversas o criminales. Es importante aclarar que estas leyes son aplicadas por los departamentos religiosos musulmanes y sólo conciernen a musulmanes (HRW 2022).

El ejemplo más claro del cumplimiento del Código Penal para la persecución política fueron las diferentes acusaciones contra Anwar Ibrahim, el actual primer ministro, en las décadas de 1990 y 2000, por cargos de sodomía sexual, acusaciones de las cuales salió libre, pero que se utilizaban para representarlo como “desviado” y así evitar que ocupara cargos públicos. Estas acciones fueron parte de un esfuerzo del primer ministro de aquel entonces, Mahathir, para eliminar a rivales políticos.

Además es interesante considerar que si bien el actual primer ministro reprueba las uniones homosexuales, ha declarado en algunas ocasiones que las leyes de sodomía en Malasia deben modificarse porque son “arcaicas”; el fin es que sean despenalizadas estas acciones, pero no que esto implique la legalización o reconocimiento de estos vínculos. Además agregó que su gobierno defenderá los preceptos islámicos y que debe respetar el consenso, aunque ello implique ir en contra de los derechos de las personas LGBTQ+.

PENA DE MUERTE

Los días 3 y 11 de abril de 2023 la Cámara Baja (Dewan Rakyat) y la Cámara Alta (Dewan Negara) de Malasia aprobaron los dos proyectos de ley por los que se modificaba la legislación vigente sobre el uso de la pena capital y se abolía la pena de muerte obligatoria para 12 de los 22 delitos que se consideraban anteriormente. Delitos como asesinato, tráfico de drogas, traición, terrorismo, etc., fueron eliminados de la lista.

La entrada en vigor de esta Ley de Abolición de Pena de Muerte comenzó el 4 de julio de 2023, lo que permite que los jueces tengan la facultad de considerar todas las circunstancias de un delito antes de imponer pena de muerte, prisión o azotes inclusive (Parlamentarios para Acción Global 2023). Sin embargo, a pesar de que expertos en materia de Derechos Humanos de la Organización de Naciones Unidas aplaudieron la medida porque reforzaba la “tendencia global hacia la abolición universal”, la reforma no va suficientemente lejos. Esto se debe a que la ley propone que en lugar de pena de muerte se mantengan penas

de hasta 40 años de cárcel y al menos 12 latigazos por delitos que eran castigados con la horca, lo que supone que la alternativa incluye castigos violentos como la flagelación. No obstante, la pena de muerte podrá seguir imponiéndose por otro tipo de delitos y si así lo decide un juez.

La pena de muerte, si bien es cada vez menos utilizada, sigue vigente en varios países del sureste asiático, como Brunéi, Myanmar, Indonesia, Singapur, Tailandia y Vietnam; esta condena se realiza por fusilamiento, horca o inyección letal (EFE y Reuters 2023).

CRECIMIENTO ECONÓMICO

La economía de Malasia se mantiene con un crecimiento moderado. En el primer trimestre de 2023 creció 5.6% gracias a la expansión del sector de la construcción, manufactura y negocios, lo que permitió un crecimiento en las exportaciones. El intercambio con China, su principal socio comercial, con 15.5% de las exportaciones, mitigó también el impacto de la disminución de exportaciones hacia Estados Unidos y la Unión Europea. Por otra parte, el sector eléctrico y de electrónicos ha sido clave para las exportaciones de Malasia. Esto resulta importante por el incremento en la demanda global de semiconductores (Biswas 2023).

Para el segundo trimestre del año, su crecimiento se desaceleró 2.9%. Aunque la demanda local mantuvo su crecimiento, la demanda externa se moderó y se espera que la recaudación de impuestos se mantenga baja. Por otra parte, la producción agrícola fue afectada por las altas temperaturas y el gasto en el mantenimiento de los cultivos. Sin embargo, se espera que continúe la recuperación del sector turístico, especialmente a partir de los mercados de turismo en el sureste de Asia, Medio Oriente y Europa, que se recuperan paulatinamente tras la pandemia de covid-19 (Bank Negara Malaysia 2023).

En el tercer trimestre el crecimiento de Malasia tuvo un moderado 3.3%, lo que resulta en un promedio anual de 4% en los primeros nueve meses. Este crecimiento fue resultado de la aceleración de servicios como almacenamiento, transporte y turismo, así como de la recuperación de la agricultura, impulsada por el alza de exportaciones de aceite de palma, ganado, pesca y tala, y la construcción, que estuvo respaldada por actividades de ingeniería civil y construcción especializada (Business Times 2023).

Para continuar con el incremento económico en el corto plazo, el gasto público es crucial para poder fomentar el consumo y además aplicar subsidios que permitan incrementar la recaudación de mayores impuestos. Este panorama también fortalece el proyecto de economía Madani y el Nuevo Plan Industrial Maestro que busca posicionar a Malasia como una potencia regional, y a la par corregir la desigualdad de ingresos con el fin de reducir la pobreza. El gobierno pretende aumentar el gasto social e impulsar la asistencia social para tener un impacto positivo en la población de bajos ingresos.

De acuerdo con estimaciones del Banco Mundial (2023), se prevé que el crecimiento del PIB para 2023 sea de entre 3.9% y 4.5%. Esto se puede establecer a partir de las condiciones externas y el endurecimiento de la política monetaria en diferentes economías. De acuerdo con el Bank Negara Malaysia (2023), el menor crecimiento, comparado con el comienzo del año, “se debe principalmente a la desaceleración del comercio exterior, la disminución de la demanda global, las tasas de interés más altas, el sentimiento empresarial pesimista y las presiones inflacionarias elevadas”.

Debido a ello, el crecimiento de Malasia dependerá sobre todo del mercado interno, del incremento en el gasto de los malayos, el crecimiento en el empleo y un mayor fomento del sector turístico. El panorama es positivo puesto que también las condiciones laborales han mejorado, la tasa de desempleo ha caído casi a un nivel prepandemia y la participación laboral ha tenido índices más altos.

RELACIONES INTERNACIONALES

En política exterior, Malasia se ha mostrado en 2023 como un actor clave en el sureste asiático a partir de principios como la cooperación y el llamado a la paz y a la resolución de conflictos por medios diplomáticos; esto abarca la crisis política y humanitaria en Myanmar, el conflicto entre Estados Unidos y China, el conflicto en Medio Oriente y su papel en la Asociación de Naciones del Sureste de Asia (ANSEA).

En su primer año, el gobierno de Anwar también ha enfrentado diferentes retos debido a la competencia entre Estados Unidos y China en Asia. Respecto a China, Anwar se ha mostrado interesado en estrechar los lazos, y ha aprovechado el 10º aniversario del

establecimiento de la asociación estratégica entre China y Malasia en 2023, así como el 50° aniversario de relaciones entre ambos países en 2024 (Peng 2023). China es el principal socio comercial de Malasia y las inversiones del primero han generado numerosas oportunidades económicas, las cuales además refuerzan sus vínculos económicos, por lo que la influencia de China es amplia en el país.

Pese a lo anterior, este año hubo algunas tensiones. La edición 2023 del mapa de China incluyó zonas marítimas malayas cercanas a la isla de Borneo, por las que existe un enfrentamiento militar. El ministro de Asuntos Exteriores de Malasia rechazó las “reivindicaciones marítimas unilaterales” de China y añadió que el mapa “no es vinculante” para la nación. Al igual que Malasia, Vietnam, Filipinas e India también rechazaron las fronteras geográficas de China (*SIPSE* 2023). Por su parte, el gobierno chino afirmó que nunca realizarían acciones para crear un problema en la región o causar daños a sus vecinos. Ante ello, el gobierno de Malasia declaró la cuestión de la soberanía como un tema “complejo y sensible” que tenía que resolverse por medio del diálogo y de las consultas conforme a la ley internacional (*Al Jazeera* 2023a).

A pesar de estos retos, Anwar ha subrayado la importancia de China para las relaciones bilaterales en materia de cooperación e inversiones. Sin embargo, ante la presión de Estados Unidos, Anwar ha mantenido una política de balance y neutralidad con base en sus principios de política exterior. El primer ministro ha declarado que se deben mantener relaciones cercanas y positivas con ambos. China es un vecino importante y también su principal socio comercial, mientras que Estados Unidos es un país amigo, con el cual Malasia tiene vínculos diplomáticos, culturales, así como relaciones comerciales cercanas y que se espera se fortalezcan durante este gobierno.

Por otra parte, en la 78° sesión de la Asamblea de las Naciones Unidas en septiembre de 2023 realizada en Nueva York, el primer ministro llamó a establecer un esfuerzo multilateral liderado por las Naciones Unidas para resolver todos los conflictos y crisis humanitarias, entre las que se encuentran Ucrania, Afganistán, Palestina y Myanmar. Anwar criticó que en la mayoría de los casos sólo se les impone una solución dicotómica, y tienen que elegir uno de los bandos.

Por ejemplo, a principios de octubre, en referencia al conflicto entre Israel y Palestina, Anwar rechazó la presión por parte de Occidente para condenar a Hamás, responsable del primer ataque hacia el sur de Israel, el 7 de octubre. El primer ministro declaró que mantendrá relaciones con esta organización político-militar y que está comprometido a alcanzar la paz en Palestina. Anwar expresó que hay “una hipocresía flagrante respecto a los asentamientos ilegales que han sido contruidos y que la comunidad internacional debe de hablar ante esas atrocidades que ellos defienden como las violaciones de derechos humanos, la injusticia y los regímenes abusivos” (*Al Jazeera* 2023c).

Malasia, un país de mayoría musulmana, ha expresado su apoyo por los derechos de los palestinos y carece de vínculos diplomáticos con Israel. En la red social X, Anwar escribió que “La comunidad internacional continúa tomando acciones unilaterales respecto de todas las formas de crueldad y opresión contra el pueblo palestino. La confiscación de tierras y propiedades que pertenecen al pueblo palestino la realizan implacablemente los sionistas” (*Al Jazeera* 2023c).

En general, la política exterior de Malasia manifiesta pragmatismo e interés nacional, especialmente porque se trata de un país con mayoría musulmana. El ministro de Relaciones Exteriores, Zambry Abdul Kadir, ha declarado los esfuerzos para lograr una política de paz, humanidad, justicia e igualdad basada en principios de respeto, independencia, soberanía, integridad territorial y no interferencia. De acuerdo con estos principios, el gobierno de Malasia apoya la existencia de Palestina, protesta ante las violaciones de ley internacional por parte de Israel y condena las atrocidades cometidas en los territorios ocupados de la Franja de Gaza, Jerusalén y Cisjordania (Hanifa 2023).

En cuanto a sus vecinos, Malasia continúa su cooperación con la ANSEA, creada en 1967 y de la cual es miembro fundador. Además, en las últimas décadas este foro ha tomado mayor relevancia ante el ascenso de China, el golpe de Estado en Myanmar de 2021 y las disputas territoriales en el mar del sur de China.

La organización se ha caracterizado por sus principios de neutralidad, resolución pacífica de controversias y el consenso, y en estos últimos años se ha distinguido por mantener un papel neutral especialmente en el conflicto entre Estados Unidos y China. El primer ministro Anwar ha declarado que la rivalidad entre poderes podría llevar a una

“espiral autodestructiva” que produciría divisiones en el comercio, la tecnología e incluso podría llevar a la guerra. Por ello ha declarado que los países del sureste asiático pueden ayudar en esta “era de cambio” dando forma a un orden mundial más “diverso” e “interconectado” mediante los mecanismos de la ANSEA, la colaboración con otras regiones del Pacífico y de Asia Central con el fin de promover “un orden más sólido basado en reglas y normas” (Parameswaran 2023).

En cuanto a su postura respecto a la crisis de Myanmar, el primer ministro también ha enfatizado el diálogo entre las partes y el papel de la ANSEA para resolver el conflicto, con un llamado al cese de la violencia en el país. Esto también se debe a que Malasia es uno de los principales destinos de aquellos que huyen de Myanmar. En total, más de 200 000 refugiados han buscado asilo en Malasia desde el comienzo de la crisis, especialmente el número de los musulmanes rohingyá se ha incrementado desde el golpe de Estado de 2021. Por ello, Anwar ha reiterado la necesidad de implementar el Consenso de Cinco Puntos, una propuesta emanada de la ANSEA que exige el cese de la violencia y un diálogo político entre las partes. De esta manera, el primer ministro ha declarado que el bloque regional debe buscar nuevas maneras de persuadir a la junta militar “para que trabaje y colabore” para resolver las cuestiones internas (Strangio 2023b).

CONCLUSIONES

La llegada de Anwar Ibrahim a Malasia ha sido vista como un periodo de cambios y esperanza. Los retos a los que se enfrenta el primer ministro son de materia económica, para la recuperación del país después de la pandemia de covid-19; de política, para fortalecer la democracia y la confianza de la sociedad ante las críticas por asuntos de corrupción, y de materia social, debido a las tensiones y la polarización entre diferentes minorías étnicas y de identidades de género.

Además, las tensiones en Asia Pacífico, debido al ascenso de China, los conflictos territoriales y la crisis en Myanmar, sumados a los conflictos como el de Palestina e Israel, ponen a prueba la política exterior del gobierno, así como su interés y liderazgo en formar parte de la resolución de estos conflictos. De esta manera, si Malasia quiere mejorar su papel

en la arena internacional y con sus vecinos, como lo ha declarado Anwar, la cooperación en los ámbitos regional e internacional es clave para enfrentar desafíos comunes y fomentar los intereses colectivos de organizaciones como la ANSEA.

REFERENCIAS

- Al Jazeera*. 2023a. “Malaysia Rejects New China Map Claiming Entire South China Sea”. 31 de agosto de 2023. <https://www.aljazeera.com/news/2023/8/31/malaysia-rejects-new-china-map-claiming-entire-south-china-sea>
- Al Jazeera*. 2023b. “Why is Goldman Sachs Suing Malaysia Over 1MDB Scandal?”. 12 de octubre de 2023. <https://www.aljazeera.com/news/2023/10/12/why-is-goldman-sachs-suing-malaysia-over-1mdb-scandal>
- Al Jazeera*. 2023c. “Malaysia’s Anwar Rejects West’s ‘Pressuring Attitude’ to Condemn Hamas”. 16 de octubre de 2023. <https://www.aljazeera.com/news/2023/10/16/malysias-anwar-rejects-wests-pressuring-attitude-to-condemn-hamas>
- Amnistía Internacional. 2023. “Malasia”. En *Informe 2022/23 Amnistía Internacional. La situación de los derechos humanos en el mundo*. Londres: Amnesty International. <https://www.amnesty.org/es/location/asia-and-the-pacific/south-east-asia-and-the-pacific/malaysia/report-malaysia/>
- Banco Mundial. 2023. “Malaysia Can Build a Fairer Future with Higher Revenues and Better Public Spending”. Comunicado de prensa 2024/006/EAP. 9 de octubre de 2023. <https://www.worldbank.org/en/news/press-release/2023/10/10/MEMOct23>
- Bank Negara Malaysia. 2023. “Economic and Financial Developments in Malaysia in the Second Quarter of 2023”. 18 de agosto de 2023. https://www.bnm.gov.my/-/qb23q2_en_pr
- Biswas, Rajiv. 2023. “Malaysian Economy Shows Sustained Expansion in Early 2023”. *S&P Global*, 19 de mayo de 2023. <https://www.spglobal.com/marketintelligence/en/mi/research-analysis/malaysian-economy-shows-sustained-expansion-in-early-2023-may23.html>

- Business Times. 2023. "Malaysia's Maiden Quarterly GDP Advanced Estimate Shows Economy to Grow 3.3pct in Q3". *New Straits Times*, 22 de octubre de 2023. <https://www.nst.com.my/business/economy/2023/10/970345/malaysias-maiden-quarterly-gdp-advanced-estimate-shows-economy-grow>
- EFE y Reuters. 2023. "Malasia aprueba abolición de la pena de muerte obligatoria". *DW*, 3 de abril de 2023. <https://www.dw.com/es/malasia-aprueba-abolici%C3%B3n-de-la-pena-de-muerte-obligatoria/a-65212730>
- EY Malaysia Tax. 2023. "Madani Economy: Empowering the People". EY, 3 de agosto de 2023. https://www.ey.com/en_my/tax-alerts/madani-economy-empowering-the-people
- Hanifa, Nor Aishah. 2023. "Pragmatism and National Interests Determine Malaysia's Foreign Policy Towards Palestine". *Middle East Monitor*, 2 de octubre de 2023. <https://www.middleeastmonitor.com/20231002-pragmatism-and-national-interests-determine-malaysias-foreign-policy-towards-palestine/>
- HRW (Human Rights Watch). 2022. "*I Don't Want to Change Myself*". *Anti-LGBT Conversion Practices, Discrimination, and Violence in Malaysia*. Nueva York: HMW. <https://www.hrw.org/report/2022/08/10/i-dont-want-change-myself/anti-lgbt-conversion-practices-discrimination-and>
- Kheong, Kok Chee. 2023. "Moonshot: Malaysian Government Launches the New Industrial Master Plan 2030". *Lexology*, 8 de septiembre de 2023. <https://www.lexology.com/library/detail.aspx?g=ba528c95-20db-4749-a9f2-1a1a069fb370>
- Lee, Cassey. 2023. "Will Anwar's 'Madani Economy' Narrative Strengthen His Economic Leadership?". *Fulcrum*, 10 de agosto de 2023. <https://fulcrum.sg/will-anwars-madani-economy-narrative-strengthen-his-economic-leadership/>
- Lemière, Sophie. 2023. "Spotlight-Malaysia: March 24, 2023". Center for Strategic and International Studies, 24 de marzo de 2023. <https://www.csis.org/blogs/latest-southeast-asia/spotlight-malaysia-march-24-2023>
- Lim, Mark y Faez Abdul Razak. 2023. "Malaysia: National Energy Transition Road Map Part 1". *Global Compliance News*, 8 de agosto de 2023. <https://www.>

globalcompliancenews.com/2023/08/08/https-insightplus-bakermckenzie-com-bm-energy-mining-infrastructure_1-malaysia-national-energy-transition-roadmap-part-1-flagship-catalyst-projects-and-initiatives_08042023/

Lovett, Lorcan. 2022. “Anwar Ibrahim Becomes Malaysian Prime Minister after Decades-Long Wait”. *Guardian*, 24 de noviembre de 2022. <https://www.theguardian.com/world/2022/nov/24/anwar-ibrahim-appointed-malaysian-prime-minister-after-unprecedented-hung-parliament>

Nagarajah, Arun. 2023. “Malaysia’s New Industrial Master Plan 2030”. *Leaderonomics*, 24 de septiembre de 2023. <https://www.leaderonomics.com/articles/business/malaysia-s-new-industrial-master-plan-2030>

Parameswaran, Prashanth. 2023. “Can Southeast Asia Prevail in a New Age of Flux Amid ‘Destructive Spiral’ Fears?”. *Asean Wonk*, 13 de agosto de 2023. <https://www.aseanwonk.com/p/anwar-malaysia-foreign-policy-asean>

Parlamentarios para la Acción Global. 2023. “Malasia y la pena de muerte”. <https://www.pgaction.org/es/ilhr/adp/mys.html>

Peng, Nian. 2023. “What Does China Expect from Malaysia Relations Under Anwar?”. *Diplomat*, 29 de marzo de 2023. <https://thediplomat.com/2023/03/what-does-china-expect-from-malaysia-relations-under-anwar%Ef%bc%9f/>

Reuters. 2022. “Malaysia’s Anwar Becomes Prime Minister Ending Decades-Long Wait”. *CNN*, 24 de noviembre de 2022. <https://edition.cnn.com/2022/11/24/asia/anwar-ibrahim-malaysia-new-prime-minister-intl-hnk/index.html>

SIPSE. 2023. “India y Malasia protestan por mapa donde China ‘se apropia’ de tierras en disputa”. 30 de agosto de 2023. <https://sipse.com/mundo/india-y-malasia-protestan-por-mapa-donde-china-se-apropia-de-tierras-en-disputa-453454.html>

Skrine. 2023. “Deep Dive: Malaysia’s National Energy Transition Roadmap”. 1 de septiembre de 2023. <https://www.skrine.com/insights/alerts/september-2023/deep-dive-malaysia-s-national-energy-transition-ro>

- Strangio, Sebastian. 2023a. "Malaysian Court Dismisses 47 Corruption Charges Against Key Anwar Ally". *Diplomat*, 5 de septiembre de 2023. <https://thediplomat.com/2023/09/malaysian-court-dismisses-47-corruption-charges-against-key-anwar-ally/>
- Strangio, Sebastian. 2023b. "Malaysia's Anwar Voices Concern About Myanmar Refugee Crisis". *Diplomat*, 2 de marzo de 2023. <https://thediplomat.com/2023/03/malaysias-anwar-voices-concern-about-myanmar-refugee-crisis/>
- Tham, Siew Yean. 2023. "Malaysia's New Industrial Master Plan: Clear-Eyed on Implementation". *Fulcrum*, 12 de septiembre de 2023. <https://fulcrum.sg/malaysias-new-industrial-master-plan-clear-eyed-on-implementation/>
- Vochelet, Robin. 2023. "Malaysia's LGBTQ Activist Deal with the Fall-out from the 1975's Botched Performance". *Diplomat*, 24 de agosto de 2023. <https://thediplomat.com/2023/08/malaysias-lgbtq-activists-deal-with-the-fall-out-from-the-1975s-botched-performance/>
- Yeung, Jessie. 2023. "'White Savior Complex': Malaysia's LGBTQ Community Slams The 1975's Matty Healy's Onstage Kiss". *CNN*, 25 de julio de 2023. <https://edition.cnn.com/2023/07/25/asia/matty-healy-the-1975-malaysia-lgbtq-intl-hnk/index.html>

Jaqueline Briceño Montes es candidata a doctora en ciencias políticas y sociales, en el campo de relaciones internacionales, en la Universidad Nacional Autónoma de México, así como coordinadora del Grupo de Estudios sobre Eurasia (México). Es licenciada en relaciones internacionales por la Universidad de Colima y maestra en estudios de Asia y África, con especialidad en Sureste de Asia, por El Colegio de México. Actualmente es profesora en la Universidad Autónoma de Querétaro. Sus líneas de investigación son los estudios del Sureste de Asia, específicamente estudios de desarrollo y violencia en Indonesia, así como teoría de las relaciones internacionales.

jaqueline.briceno@uaq.mx